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公车送学是公车私用泛滥的
“浓缩景观”

湖南湘潭大学新生报到第一天，送孩子的
公车扎堆而来，蔚为壮观。 （本报今日A28版）

感谢“好奇”的网友悄悄拍下这一“隆重热
烈”场面，给公众提供公车私用活生生的“教
材”。这夺人眼球的一幕，堪称是公车私用泛

滥的“浓缩景观”。
按照常规思维，动用执法车送学总是要想

方设法隐藏点，譬如把车停靠在离大学校门远
一点地方，以避开公众眼光。然而这些公务员
丝毫不避嫌，把公车停在校门口，或开进校园
招摇过市，胆量之大令人愕然。

这般规模的公车送学是让公众痛楚与愤
怒的腐败风景线，说明从中央到地方不知发过
多少禁止公车私用的红头文件，在少数地方分
明就是一张薄纸，一戳就穿。 尹卫国

反贪部门不妨常对官员进行“家访”
打黑风暴中落马的重庆原司法局长文强，

在重庆武隆县的仙女山国家森林公园拥有占
地20亩左右的双栋别墅。据统计，他所拥有的
资产已达9位数。 （9月2日《成都商报》）

我们知道，豪宅并非金银珠宝、古玩字画
可以藏得严严实实，它可是实打实立在那儿的

“大家伙”，看得见摸得着，肯定有人知道内
幕。既然如此，为什么文强拖着这么一条又大
又臭的“房产尾巴”，却安然无恙呢？

我觉得，反贪部门不妨经常对官员进行突

袭“家访”，或随机抽签，或从民间捕捉风声，确
定好对象后，事前不打招呼，直接跟在下班官
员的身后，然后敲门而入，进行“家访”，一看其
所居房屋是否与预留的地址相符；二看房屋及
其装修是否豪华，与其正常收入是否有差距；
如果有必要，甚至可以通过正当程序了解一下
官员一家子的银行储蓄情况。这样一来，最起
码说，像文强这样敢拖着个“房产尾巴”四处招
摇的人，肯定是不会有的。 吴应海

跟讨薪劳动者谈公平是可笑的
广州市人大内司委主任叶育才提出，法官

帮讨薪不能偏向劳动者，法院解决劳动争议案
时，要做到公正公平，不能过于“偏向”劳动
者。 （9月2日《信息时报》）

劳动争议案从何而来？如果劳动者的合
法权益得到了有效的保护，如果企业及时足额
支付薪酬和加班工资，劳动者还至于跟企业对
簿公堂吗？连自己的劳动所得都需要通过法
庭帮忙来讨取，还有什么“公平公正”可言？！

跟讨薪的劳动者谈公平是可笑的。他们
正是因为受到了不公平的对待，才不得不寻求
法官的帮助。劳动者的权益受到侵害时没人
讲“公平”，等他们依法维护自己的合法权益的
时候，却有人要跳出来大谈“公平公正”了。倒
因为果、混淆是非，这样的人大代表又在替谁
说话？ 乔志峰

年底双薪收入不再分别计税，这意味着工薪阶层部分员工的最后一个月的纳税额将
增加，收入缩水。

放宽眼界来看，这或许更多是“藏富于国”和“藏富于民”之间的选择。藏富于国，公众
往往被要求以大局为重，牺牲小我；藏富于民，也许才切合民生民本的理念。需要提醒的
是，那种让公众无条件充当牺牲者的时代已经过去了。如果真想渡过目前财政难关，与其
在如此微小的地方“开源”，还不如更多地在“节流”上做文章，比如，消减目前数额仍显巨
大的“三公消费”。 ——《重庆时报》

锐评

税收不应该
打年底双薪的主意
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住在城市，对“违章
建筑”之类的词儿并不陌
生。按道理，既是违章建
筑，自然是有一处拆除一
处，毫不含糊。

但拆除违章建筑，时
不时也会遇着一个棘手
的“主”儿。比如本报近

一个月前就报道了工三街上有人打着街道办
事处的旗号，在人行道上建了6间铁皮房子，然
而近一个月过去，这些违章建筑依然挺立在人
行道上，不仅影响附近群众出行，还给附近居
民生活带来安全隐患。

让人不解的是，从本报今日报道来看，这

个只用了晚上几个小时的时间就建起来的违
章建筑，要想拆除还市民安全的生活环境，根
据有关部门的答复计算，至少还要再等上三个
月，而且最终是否能拆除，还是个未知数。

这也有点太不可思议了。出现这种情形，
对违章建筑而言，到底是严厉禁止还是在支持
鼓励呢？

当然，等我们读完报道，似乎就有点“真相
大白”的味儿了。原来，这个违章建筑可以说
正是某社区搭建的，不仅向外出租，而且还统
一了租金。既然是这样一种情形，也就不难
理解那位法制科工作人员所谓“虽然它是违
章建筑，但是建房人也有他享有的权利”的

“解释”，也就难怪群众对此处违章建筑冠了

一个“牛”字。
公民的合法权利，当然神圣不可侵犯；公

民合法房产更是要受到法律保护。如果说因
国家征地需拆除某处民房，自然要按照程序
来，且程序必须合法，否则，就有可能侵害公民
利益，甚至严重违法。然而，这是一处违章建
筑，它的“主人”本来就是违章搭建——难道什
么人什么社区就享有违章搭建的权利不成？

维护社会稳定，促进社会和谐，是广大人
民群众的共同愿望，从这点而言，执法者们执
法时都必须程序合法。可对像现在这样显然
是一处严重违章的建筑，却也拖拖拉拉，敷衍
媒体，对正常的舆论监督不屑一顾，那我们就
很想问一句：违章建筑享有什么权利？

话题：多部委涉房资金
被审计署查出问题

网友发言
国家部委都这样，何况下面的单位。

上梁不正，下梁能不歪吗？ 北京网友
追问一下，有相关官员为这些审计出

来的问题承担责任吗？ 四川成都网友

话题：县政协主席买麻
将机被副主席砍烂

网友发言
老百姓要体会当官的难处，下班要到

处去吃饭喝酒，哪有时间打麻将啊？
广东网友

当地干部竟然说网友在“炒作”王老
先生，当地干部的立场可想而知。王老先
生触犯的是一个利益群体，估计以后的日
子不会好过。 北京网友

“名誉有损可以不追究，但麻将机还是
要赔偿。”由此可见，彭水县政协主席的名
誉确实还没一台麻将机值钱。 湖南网友

话题：北京经适房身份证
号18个“1”事主为刑满释放者

网友发言
为什么他运气那么好，两年都能摇到

号？去年中了不要，今年还来，他就能预
料到自己一定能中？ 北京网友

服刑出狱尚无户口人员能分到经济
适用房，本身就体现了一种社会进步。

北京网友
在经适房问题上，公众的知情权与购

房者的隐私权同样重要。在如今缺乏公
信力的年代，知情权可能更重要。

河南洛阳网友


